

Title	一聴講生に映じた松山先生の憶ひ出
Author(s)	中川,幸三
Citation	懐徳. 1966, 37, p. 96-102
Version Type	VoR
URL	https://hdl.handle.net/11094/90427
rights	
Note	

## Osaka University Knowledge Archive : OUKA

https://ir.library.osaka-u.ac.jp/

Osaka University

ある。 いない。 れている禹域論纂とともに、この時期の父を知る資料で の雑誌に執筆したものが見えて居り、燕山楚水に附錄さ 報から選んだものの外に、 なっているのは残念である。その中には臺灣日報、 もついているが、紙が破れて書名のところがわからなく 謄寫原稿を集めたものが殘っている。目次や表紙の原稿 第二の自選文集を出版するつもりで、 山楚水」を出版したが、それと同時に、 するまでの間に、三十二年の最初の支那旅行の紀行 主筆として在社したが、それらの新聞は手許には揃って 十一年五月から三十三年四月までは萬朝報に、 萬朝報を退社して同年七月に朝日新聞に再入社 「二十六世紀」、「國力」など 雜誌新聞の切抜や 淚珠唾珠に次ぐ それぞれ 萬朝

れた神田喜一郞博士に依賴して捜してもらったが、博士なお臺灣日報は、昭和十五年に、當時臺北大學に居ら

見たいと思いながら、まだ果していない。見れいと思いながら、まだ果していない。関連など、それを謄寫せしめて送って下さった。それは一葉名のあるものの外、無署名のものに及んでいる。これでは一貫重なものとなった。臺灣日報は總督府から圖書館に移っているであろうか。いづれにしてもこの謄寫は今日では誠に貴重なものとなった。臺灣日報では父は湖南、黒頭尊者、黑頭の筆名を用いているが、萬朝報では潜夫と東尊者、黑頭の筆名を用いているが、萬朝報では潜夫と東尊者、黑頭の筆名を用いているが、萬朝報はどこかで捜して調べてといる。

を惱ました罪を謝して筆を擱く。刊行の準備をしているため、自分の關心のままに、この刊行の準備をしているため、自分の關心のままに、この時期に關する資料の主なものである。私は目下父の全集時期に別する資料の主なものである。私は目下父の全集

## し映じた 松山先生の憶ひ出

中川幸三

る。兵庫縣明石市二番丁、舊明石藩士、七三の子、母堂松山先生、 名は直藏、 字は子方、 春城はその 號であ

橋本氏の家で生れられた。先生二十三歳の時、父君は腹は幾江、明治五年一月七日、母堂の里方、大久保村在の

壁の地 く、同年四月二十三日逝去された。 堂の教授となり、大阪王出千本通五丁目に住はれた。學 寺町に住し、大正五年懷德堂復興によって聘せられて、 を講すること十一年。昭和二年二月病を發し、 五年、廣島高等師範學校教授となって赴任。 を掣げて、 の腫瘍のため、 明石市本立寺に葬る。 東京小石川傳通院に傍に移られた。 大阪の高安病院て歿せられたので、 亨年は五十七歳。先 廣島市國泰 療養効な 明治三十 家

されて亡せてゐたが、 はゐなかった。然し、先生の墓は、柵こそ戰時中に供出 時の堂塔は烏有に歸し、境內は、未だ十分に復興されて 四月二十九日、私は木村先生に陪して、堂友の諸君と展 寺の塋域に、昭和三年四月に建てられたもので、一昨年 かに讀めた。 墓の機會を獲た。寔に久し振りである。戰災に罹って往 田蛻巖及びその裔累代の墓がある。松山先生の墓は、 の筆に成る 溫良院崇文春城日德居士の 十一文字 に 並ん 明石市本立寺は日蓮宗。 溫靜院妙操日意大姉と朱を入れた夫人の戒名が、 墓碑は依然として在り、 舊明石藩儒官で詩名の高 狩野先生 い梁 鮮 同

物産會社元要職に在った河野淌一氏、テレビの料理番組夫人は名は市子、河野氏、廣島市己斐に生れて、三井

松

山先生の憶ひ出

ために、遂に死去された。亨年八十五歳。 を養はれてゐたが、昭和三十九年十二月下旬、老衰の未亡人になられて、東京都赤羽なる嗣子、堯さんの許で未亡人になられて、東京都赤羽なる嗣子、堯さんの許で献身看護をつくされたこと等、聽講生にも印象は深い。私山家に嫁し、氣六しい姑君に事へて、克く孝養を致さために、遂に死去された。亨年八十五歳。

い形見となった。とで一杯です」と悅びを報して下さったのも、今や悲しとで一杯です」と悅びを報して下さったのも、今や悲しれた。舊誼を忘れず芳志を惠まれて、今更に追憶と感謝が、來訪されて、宮中からの賜り物だとて、鮮鯛を贈らが、來訪されて、宮中からの賜り物だとて、鮮鯛を贈ら先年の來翰に「加藤虎之亮博士(廣島高等師範出身)

剛毅。 で、 似も出來るものでなかった。 のか、將た、修養工夫の結果なのか知らないが、 れた。强い責任感、 は別として、自らの生活は倹素を旨とし、廉潔を操守さ 見られない。平素駄辯、 形りも、常に、端正、 松山先生は、 決して備はることを求められなかった。是は天性な 自ら律すること謹嚴であったのに、 風貌、 固い意志の持主で、外は優々、 坐臥進退は物靜かで、疾言遽色は 溫厚篤實、 戯語されたことはない。 何事にも几帳面で、 人には寛容 中々

親に孝、兄弟に友、といふ美點では、先生の評判は餘

したものが、松山君だよ」と言はれた。りにも名高い。狩野先生が「中江藤樹先生を現代に生か

で筐に滿ちてゐた。生の遊學中に受けられた、卷紙に丹念に認められたもの生の遊學中に受けられた、卷紙に丹念に認められたもの多くの書翰を大切に保存して追憶の資とされてゐた。先若い時、父君の喪に遭はれて憾み多かったのであらう。

大に安堵された。

所懐を陳べて訓へて下さった。するのだから、もっと、大事なものがあるよ」と種々、いつか、「結婚に、容色に重きをおくな、永い伴侶と

慈の表はれと思って感激した。 のた。これは、弟子の老親にまで心遺ひされた先生の孝のた。これは、弟子の老親にまで心遺ひされた先生の孝で、母は全く恐縮して、この事を後々まで語り草にして伴した。寺の席上、先生御夫妻から、慇懃な待遇を蒙っ僅した。寺の席上、先生御夫妻から、慇懃な待遇を蒙っ

5、母堂を奉じ、一弟兩妹を擁しての御苦勞は、大抵で若くして一家の 柱となり、 後、 大學は 出られたけれ

しい兄君の苦心も空しからす美事に實を結んだ。田氏、次妹、玉子さんは、醫師宇治木氏に嫁がれて、優が藏前の高等工業を卒業。長妹、匡子さんは陸軍々人町の教育といふ劇しい毎日であったが、軈て、弟、潔さんはなかった。外は講師の乗務、內は、母堂の奉養、弟妹はなかった。外は講師の乗務、內は、母堂の奉養、弟妹

ら、中々、急には思ひ通りにはならぬ」と嘆ってゐられいと念願してゐるが、欲しい本も碌々、購えない位だか地も手放した。けれども、生家だけは、何とか取戻した曾て、そんな懷古談の末に「この間に、遂に生家も土

應した身なりにしていかれるといふので、若い兩人が、 た生が展墓のため歸られると、明石市の親戚に宿泊さ 先生が展墓のため歸られると、明石市の親戚に宿泊さ 先生が展墓のため歸られると、明石市の親戚に宿泊さ 先生が展墓のため歸られると、明石市の親戚に宿泊さ

と、書齋から手がなる。夫人が急いで伺はれると「餘り家人の話がはずんで、思はず、大聲で笑ひこけてゐる

餘り差違があるので驚いたといふ。

大聲で笑ふな」とたしなめられた。

受けたことはなかった」と、私は聞いた。に、粗相しましても、訓へられる言こそあれ、お叱りをに、「先生はお優しく、とても思ひ遣が深い方です、偶玉出時代に、 結婚するまで 勤めてゐた 女中さん の話

て、何時も態々そこまで兄を運ばれた。を虞れて、 北濱の或る 高級理髪店が 職人の 躾がよいと理髪の時、職人が、ぞんざいに、頭を扱ふものがあるの先生が禮儀正しい方であったことは言ふまでもない。

先生は、極めて義理堅く、舊誼を重んじ故舊に敦かった。明石の舊藩主の子息の敎導を託された時、非常に繁た。明石の舊藩主の子息の敎導を託された時、非常に繁た。明石の舊藩主の子息の敎導を託された時、非常に繁

には、歿年まで挨拶を怠られたことはなかった。往時、大患で九大病院で手術を施された、三宅速博士さんとも交渉して、奔走された。

の主旨を説明して勸誘する文章を掲載され、一面理事者振りであった。文科講義の開設には、大阪朝日新聞にそ運營に開して企劃實行に專念され倦むことを知らぬ努力優德堂での先生は講義の擔當は勿論、その他、教務、

松山先生の億ひ出

聽く。この雰圍氣に浸った者は、今でも忘られない。 の休養を放棄して擔當され、果して、聽講者があるかと 講された。文科講義は經費の面で廢止を見たが、日曜朝 講された。文科講義は經費の面で廢止を見たが、日曜朝 よれた。文科講義は經費の面で廢止を見たが、日曜朝 とれた。文科講義は經費の面で廢止を見たが、日曜朝 とれた。文科講義は經費の面で廢止を見たが、日曜朝 とれた。文科講義は經費の面で廢止を見たが、日曜朝 というれた向もあったが、空堂でも講ざる意氣込みで開 というれたのもあったが、空堂でも高いとのが というれたのもあったが、空堂でも高いない。

って生じた事務上の人手不足の手傳もあって、若干の聽か惹きつけられて行った。適々吉田先生の支那留學によてゐた聽講生も、春風の如く穩かなその人柄に、いつし折目正しい先生に、初めはとりつき難く、聊か畏敬し

思はねばならぬ」と訓へられた。

は、段々深まって來た。 講生は、俄かに先生に接する機會が繁くなり、親炙の度

従事するに至った。 指導に由って、諸生は渾然一體と成って、奉仕の役務に これに依りて、堂の諸行事の一切には、先生が周到な

時でも指導を吝まず、更に奬勵された。 でも指導を答まず、更に奬勵された。欲する者には何意書力の養成に就ても心してゐられた。欲する者には何先生が日常、德性の涵養、實践に重きをおき、身を以為語義疏の校刊等は意義深い思い出の一は數ふべきだ。 以事は別として、孔子歿後二千四百年記念の孔子祭、凶事は別として、孔子歿後二千四百年記念の孔子祭、

見せて來たのもこの提撕の賜物だ。 で、先づ2Bの鉛筆で、 讀書記、朱子年譜、 聽き終ると直後、二時間位、輪讀して勝手な熱を上けて お疲れも忘れて、指導して下さった。日曜の朝 を願ひ出た時、 細さであった。 ゐるのにおつき合を、先生の歿年まで續けて下さった。 又、好む者には、唐本白文の書籍を私費で講ひ與へら 若い聽講者が輪讀會をやるに就て、 先づ、句讀をきれと命せられた。記憶によると東塾 今川せい、高砂清一 直にその請を容れ、御自身も朝講の後の 經學通論等を戴いた。自信がないの 句讀をつけて看て載くといふ心 兩君の著し 小講堂の使用許可 い進況を 朝講を

> とは、 廻って遅くなった」と愉快さうに家人に語られた由 先生は、御歸宅後「今日は賑やかな巷の行事を見物して た。後日、この夜の踊見物について、或る聽講生の故老 名を一々指摘して、その内容を、簡單に説明して下さっ 中で、二井戸の古本屋の前に立ったら、先生は架上の書 俗めき亘った道筋の雜踏をニュニュ觀てゐられた。その 波まで御供して廻った。奉祝踊、 せうと二人が言ひだして、松屋町から盛り場を通って難 上陛下の御即位式の奉祝で町中賑った。それで踊を觀ま から「先生に對して失禮だ」と叱られた。しかし、當の 丁目から難波行の市電を利用してゐられた。 夜の講義がすむと、 時々電車に乗られる迄お伴した。 大抵九時頃になる。 山車屋臺、町飾りで、 或る年、丁度今 先生は 山本君と私 本

で野口幸雄さんと私とが、先生の肌衣を拜借して、生駒山た。引籠って静養されたが、病は一向に怠らない。聽講た。引籠って静養されたが、病は一向に怠らない。聽講た。引籠って静養されたが、病は一向に怠らない。聽講生も漸く不安になって來たので、苦しい時の神賴みといのである。そんな迷信は、如何なものかと顰蹙してゐた人が、石切神社の御祈禱がよいと言ひ出して來た。それは松山家の田清徳といふ老人は、土清めをやった。それは松山家の田清徳といふ老人は、土清めをやった。それは松山家の田清徳といふを持ていた。

太田さんは、その在世中、年に一度は、必ず明石本立派と申上げる外ないなあ」と、感嘆してゐた。で恐縮した太田さんが、後で語ってくれた。「死生を超びある。昔、禪を學ばれた故計りではない。矢張り長いかなあ。昔、禪を學ばれた故計りではない。矢張り長いがなあ。昔、禪を學ばれた故計りではない。矢張り長いがなあ。昔、禪を學ばれた故計りではない。矢張り長いがなあ。昔、禪を學ばれた故計りではない。矢張り長い為の権がなった。死期を覺られてか、意識の確かな裡に遺言をするった。死期を覺られてか、意識の確かな裡に遺言をするった。死期を覺られてか、意識の確かな裡に遺言をするった。死期を覺られてか、意識の確かな裡に遺言をする

してゐられたし、狩野先生し亦格別な厚誼を以て酬られ同學の先輩、堂の顧問といふだけではない。全く、兄事面目が躍如としてゐる。 松山先生は古くから狩野先生に親炙してゐられた。啻面目が躍如としてゐる。 太田さんは、その在世中、年に一度は、必ず明石本立

らぬ配慮をつくされて、美しい厚誼の一端は、よく窺ふ況人師、懐徳堂中有表儀と松山先生を詠まれた句があるが、狩野先生は松山君は、天が懷徳堂のためにこしらへが、狩野先生は松山君は、天が懷徳堂のためにこしらへが、狩野先生は松山君は、天が懷徳堂のためにこしらへが、狩野先生は松山君は、天が懷徳堂のためにこしらへがある。西村先生の詩に、經師不易

ことが出來る。

上ない倖せ者だと感謝してゐる。 と文學を解し、聊か道を聽くことの出來たことを、此れた松山先生の警咳に接して、その高德深情に浴し、少れた松山先生の警咳に接して、その高德深情に浴し、少れた松山先生の警咳に接して、その高德深情に浴し、少れな、生來の鈍才で、詞章など到底作る柄ではない。

松山先生の憶ひ出

## 財津愛象先生の思い出

疎しとはいふが、數々の憶ひ出は、猶新たなるものがあ松山先生が逝かれて、ここに四十年。去るものは日に

あ 昭和四十一年八月晦 に る。脈絡もないこの一文は、卽ちそれである。

## 財津愛象先生の思い出

大阪高等學校に勤められていた財津先生に、私が學生大阪高等學校に勤められていた財津先生に、私が學生というものは、大變な努力と年月とを必要するものだとというものは、大變な努力と年月とを必要するものだとというものは、大變な努力と年月とを必要するものだとというものは、大變な努力と年月とを必要するものだという印象を强く受けたが、そのことは私をいよいよ漢學から遠ざけることに役立った。

からは、ますます先生の學問の豐かさを痛感し、自分の後年、思いもかけず中國哲學を專攻するようになって

郑 三樹三郎

不適格を思い知らされることなった。あるとき、このこ

は、生涯の痛恨事の一つになりそうである。津先生の學問の 具體的な 內容を 知る機會を 逸したことの先生にしておくのは惜しい人だ」と、もらされた。財とを恩師の小島祐馬先生に申上げたところ、「高等學校

思えば、先生の 學問と、私のそれとの 間にある落差は、そのまま明治育ちの漢學者と、大正昭和の育ちの支は、そのまま明治育ちの漢學者と、横文字好きの素人から轉から素讀に親しんできた人と、横文字好きの素人から轉業したものとでは、 もともと 比較する ことが 無理である。近ごろ、新制大學生の漢文讀解力の低下が歎かれてあが、それよりも一そう甚だしい低下が、過去においるが、それよりも一そう甚だしい低下が、過去においるが、それよりも一そう甚だしい低下が、過去においるが、それよりも一そう甚だしい低下が、過去においるが、

校を經由した人が多かったようであるが、先生もその一財津先生が京都大學を出られた當時には、高等師範學